

Los primeros pobladores de América

La presencia del hombre en *América* es reciente, si la comparamos con otros continentes, como *África*, en donde se han obtenido datos de la evolución del hombre que nos remontan a algunos millones de años. Hasta ahora sabemos que en *América* el hombre no evolucionó, sino que llegó procedente de *Asia*. ¿Cómo cruzó el mar desde *Asia* hasta *América*? No tuvo que cruzarlo, pues hace 35 000 años el paso entre los dos continentes, conocido con el nombre del *Estrecho de Bering*, no tenía agua.

Entre el 70 000 y el 9000 a.C., el planeta sufrió un fuerte cambio climático que se conoce como periodo **Glacial**. En ese entonces la temperatura descendió en forma significativa y gran parte de los territorios del norte se congelaron, incluida la zona de *Bering*. Los hombres y mujeres que vivían en el norte de *Asia* aprovecharon el puente congelado entre los dos continentes y, sin darse cuenta, llegaron a *América*, dónde sólo había plantas y animales. Estos primeros grupos se fueron adentrando hacia el sur en busca de lugares menos fríos donde fuera más fácil conseguir comida, vestido y techo.



Los animales que habitaban la zona norte del continente durante el periodo **Glacial** eran distintos a los que hoy conocemos: estaban acostumbrados a fuertes fríos. Algunos ejemplos de esos animales son: los tigres dientes de sable y los mamuts, parecidos a los elefantes. Los hombres cazaban estos animales para alimentarse. Además, consumían algunas plantas y otras especies animales.

A los primeros pobladores americanos se les conoce también con el nombre de **cazadores-recolectores**, ya que la *caza* y la *recolección* eran sus principales actividades para subsistir. No cultivaban plantas ni controlaban rebaños de animales; tomaban de la naturaleza los recursos que necesitaban. Es decir, eran **nómadas** pues no tenían un lugar fijo de residencia.

La primera sociedad americana la formaron grupos de *cazadores-recolectores* a los que se les llama *bandas*, que raras veces las integraban más de cien miembros. Es probable que en épocas de abundancia, o en las estaciones menos frías del año, se unieran con otros grupos para realizar celebraciones, formar nuevas parejas e iniciar otras *bandas*.

Al parecer, estas sociedades eran igualitarias, aunque tal vez existieron diferencias por sexo y edad, de acuerdo con su participación en actividades de subsistencia: no es lo mismo la habilidad de un joven que la de un niño pequeño para la *caza*.

Los movimientos de los grupos no eran al azar, sino de acuerdo con la abundancia de recursos y según la estación del año. En esas condiciones era muy difícil que elaboraran grandes y cuantiosos objetos: hubieran sido un estorbo para trasladarse de una a otra región. En las épocas más tempranas los *artefactos de piedra* que elaboraron fueron muy simples; se limitaban a dar unos cuantos golpes sobre rocas o guijarros para obtener ángulos agudos y cortantes. Con esos instrumentos realizaban muchas tareas: raspar, rayar, cortar, golpear.

Posteriormente, hacia el 12 000 a.C., hubo innovaciones en las técnicas para elaborar artefactos: no sólo golpeaban rocas, sino que usaban huesos o madera para ejercer presión, con lo cual elaboraron objetos más finos, como puntas de proyectil, cuchillos, navajas y raspadores. Debido al cambio de residencia, sus casas tampoco eran elaboradas con materiales duraderos. En zonas montañosas aprovechaban cuevas y abrigos rocosos, y en terrenos llanos construían pequeñas chozas de madera que cubrían en ocasiones con pieles. Lo indispensable es que cerca del campamento hubiera agua y rocas adecuadas para producir sus instrumentos de caza.

Entre el 9000 y el 8000 a.C. el clima del planeta volvió a cambiar, ya que terminó el periodo **Glacial**. Hizo más calor, los hielos se derritieron y los grandes animales se fueron extinguiendo, por lo tanto las *bandas* tuvieron que cambiar. Entonces tuvieron que cazar presas más pequeñas, como conejos y venados, y las plantas recolectadas empezaron a tener una gran importancia en la dieta diaria.

Los lugares en donde se han encontrado restos de **bandas de cazadores-recolectores** son: *El Cedral*, San Luis Potosí; *Tlapacoya*, Estado de México; *Cueva del Diablo*, Tamaulipas; *Coxcatlán*, Puebla; *Guila Naquitz*, Oaxaca.

Para saber más:

Visitar:

- Sala “*Los orígenes*” en el Museo Nacional de Antropología.
- Tepexpan, Estado de México.

Leer:

- García Bárcena, Joaquín. *Historia Gráfica de México, Tomo 1, Época Prehispánica*, Ed. Patria-INAH, México, 1989.
- Manzanilla, Linda y Leonardo López. *Atlas Histórico de Mesoamérica*, Ed. Larousse, México, 1990.